



Asesorías externas a diputados

Centro de estudios de Republicanos recibió casi \$95 millones del Congreso

Fundación Jaime Guzmán y otras ocho personas naturales, entre ellos excoordinador de la Macrozona Sur de Piñera, recibieron recursos por esta vía.

Nicolle Peña

Preparación de minutas para la discusión de los diputados en sala e "insumos jurídicos y legislativos" vinculados a las comisiones de Gobierno Interior, Educación y Seguridad. Esas son las materias que declaran las asesorías externas contratadas entre enero y noviembre de este año por los diputados del Partido Republicano a la Corporación Centro de Estudios Republicanos, institución que con pagos de entre \$640 mil y \$1.158.708 recibió un total de \$94,9 millones por esta vía.

La organización, más conocida como "Ideas Republicanas", fue constituida en 2019 por el senador Rojo Edwards (ex-republicano, hoy PSC). Entre sus directores está Lucy Ana Avilés, esposa del heredero de la cadena de retail Walmart, Benjamin

Walton. A noviembre, representaban 47% de los recursos que ha pagado la Cámara de Diputados por asesorías externas, seguidos por la Fundación Jaime Guzmán (35%). Ambas, son los únicos centros de estudios que han realizado trabajos de este tipo.

"La Fundación se financia con donaciones y suscripciones a boletines e informes principalmente. La asesoría legislativa a parlamentarios de la UDI representa cerca de un 15% del presupuesto anual", afirma **Jorge Jaraquemada**, director Ejecutivo de la Fundación JG.

Sobre su financiamiento, desde el Centro de Estudios Republicanos indicaron que sus fuentes son "aportes de asociados cooperadores y asesorías externas". Las asesorías parlamentarias, aseguran, no son su principal origen de recursos. A eso agregan que son realizadas "por un equipo de profesionales que además

prestan acompañamiento parlamentario en el Congreso y en 22 comisiones".

Exsheriff de La Araucanía

Además de estos centros de estudio, ocho personas naturales asesoraron de manera externa a diputados. El abogado **Juan Carlos Vásquez** realizó siete asesorías al diputado independiente Mauricio Ojeda, por un total de \$7,5 millones. Según la información publicada por la Cámara, envió oficios y elaboró minutas y "proyectos sobre la reforma del sistema de pensiones en sus aspectos previsionales".

El segundo asesor con mayor fondo transferido fue **Pablo Urquizar**, con seis intervenciones por un total de \$6,9 millones. El abogado -exasesor de Alberto Espina- fue coordinador de seguridad de la Macrozona Sur durante la administración Piñera, y este mes fue elegido por Evelyn Mattei para liderar la comisión encargada de propuestas programáticas de seguridad para su campaña presidencial. Urquizar fue contratado entre enero y junio por el diputado RN Andrés Longton para asesorarlo "en materias legislativas de representación y fiscalización".

¿Cómo se financian los demás?

Hasta hace algunos años, distintos institutos vinculados a sensibilidades políticas recibían recursos por el pago de asesorías externas. Tras la polémica de plagio en los informes entregados por estos servicios que estalló en 2017, la cantidad de contrataciones por esta vía disminuyó.

"El 90 % de nuestro financiamiento proviene del PS. Y tenemos programas de cooperación con las fundaciones del PSEO, SPD y el PS de Suecia. Tenemos un Observatorio Legislativo. Y trabajamos con nuestras bancadas de diputados y senadores. Pero no recibimos financiamiento desde allí", cuenta **Ricardo Solari**, presidente del Instituto Igualdad.

Daniel Grimaldi, director ejecutivo de Fundación Chile 21 -que hoy aloja como directora a la exjefa de asesores del Presidente Boric, Lucía Dammert- dice que sus fuentes de financiamiento son "el arriendo de una casa en La Reina que es de la fundación, suscripciones de empresas e individuos a nuestros informes mensuales, y fondos adjudicados en proyectos internacionales".